



REVISTA DE INTERESES MATERIALES CIENCIAS Y LITERATURA.

SE PÚBLICA LOS DIAS 1.º, 10 Y 20 DE CADA MES.

DIRECTOR.
D. ENRIQUE ESCRIBANO.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Plaza Mayor núm. 6.

ADMINISTRADOR.
D. FRANCISCO GIMENEZ.

COMUNICADOS Y ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

Ni ganaderos ni agricultores.

Todo el que medite acerca de la trasformacion que ha tenido lugar en esta provincia, en poco más de medio siglo, por lo que respecta á su produccion, hallará dicha trasformacion inesplicable dadas las condiciones de los terrenos que la forman. Hace cincuenta años la riqueza pecuaria constituia la base de la fortuna de nuestros padres, y Soria se llamaba «cabeza de Estremadura,» por ser esta provincia, la más rica en ganados de todas las de España.

Casi de repente, el pastor dejó su cayada por el arado; los inmensos terrenos dedicados á la ganaderia, fueron roturados, y la provincia cambió su existencia pastoril por la agrícola, llevando á cabo este cambio en absoluto, y sin detenerse á examinar las consecuencias.

La desamortizacion, hecha de una manera poco favorable para los intereses de las pequeñas poblaciones, ha contribuido á dicha trasformacion. Los habitantes de los pueblos rurales que se han visto en la necesidad de comprar sus terrenos dedicados al pasto, á peso de oro, han roturado dicho terreno con el objeto de sacar de él la cantidad necesaria para hacer los pagos, lo han subdividido en lotes; y el resultado de esto ha sido la pérdida de la ganaderia, y la destruccion de la riqueza pecuaria.

¿Y han utilizado más dedicando dichos terrenos á la agricultura? No. Dadas las condiciones de nuestro suelo, nuestra fuente de produccion es la ganaderia. Arido y estéril, en su mayor parte, el terreno de esta provincia, de nada le sirve al pobre aldeano cultivar á costa de trabajo aquello que no puede producir. En los primeros años, despues de roturada una labor, parece que compensa lo difícil de la obra eje-

cutada, pero poco á poco la produccion disminuye, y llegará un día en que dichos terrenos se tendían que abandonar, dedicándolos á lo único para que sirven, á pastos. Dicho día se conocerá tarde el error, pues el desgraciado aldeano empobrecido completamente, no tendrá medios para comprar ganados, y la ruina y la miseria penetrarán en este país con su confor...

Aún hoy mismo se están tocando ya de cerca los resultados. No teniendo medios nuestros labradores para fomentar la produccion, cultivando sus tierras de una manera rutinaria, teniendo dedicados para la labranza ganados de poca fuerza y mal alimentados, desconociendo completamente la cuestion de abonos artificiales, sin instrumentos que les faciliten el trabajo; nada consiguen con agotar sus fuerzas en estériles empresas, pues los beneficios no compensan las fatigas que pasan. Antes, con los mismos medios que hoy cultivaban la sexta parte de terreno; teniendo ganados, daban á sus tierras el abono necesario, y la produccion era buena y segura. Hoy sin aumentar los medios ni las fuerzas, han querido ensanchar su trabajo, no teniendo abonos, no saben sustituirlos, y la produccion es nula, ó casi nula, é irá disminuyendo de día en día.

Esta provincia jamás podrá competir con otras comarcas en los productos agrícolas. El resultado práctico lo estamos tocando por desgracia. El año en que las cosechas son malas, el labrador como quiera que no tiene otro elemento de vida, se empobrece, se apodera de él la usura con sus garras de acero, y no vuelve ya á levantar cabeza. El año en que la cosecha es buena, como no tenemos vias de comunicacion, como nuestro comercio está en embrión, como otras provincias y aún otras naciones suministran á las co-

marcas que lo necesitan los cereales necesarios, nosotros tenemos que venderlos dentro de nuestro país, y como quiera que aumenta la concurrencia y disminuye el pedido; en virtud de este axioma económico, los cereales no tienen casi valor y el pobre labriego se encuentra con que no ha adelantado nada con obtener una buena produccion, pues mientras las demás cosas necesarias para la vida, tienen su valor regular, no disminuyendo este en la proporcion que disminuye el de los cereales.

Sucede tambien, que como no tiene el aldeano otra fuente de riqueza que la agricultura, ni otra produccion que el trigo, el centeno, la cebada, ó la abena, siempre que tiene que hacer pagos al Estado, á la provincia ó al municipio; cuando tiene que cubrir atenciones particulares, pagar rentas ó réditos, vestirse, calzarse, etc., etc., tiene que vender para cubrir estas atenciones el producto de su cosecha; apenas la coje, se ve obligado ha hacer la venta en malas condiciones, pues en esta época es cuando suelen estar los cereales más baratos, y cuando quiere recordar se encuentra con que no tienen ni un grano en la cámara, hallándose aterrado, con que la miseria le amenaza y el hambre llama á sus puertas.

Es una verdad irrefutable, que al paso que ha disminuido el precio de los productos agrícolas, ha aumentado el de las carnes en más de un 50 por 100. Esto lo vemos todos los días. Las naciones extranjeras que nos envian millares de fanegas de cereales, importan muy pocos ganados; la riqueza pecuaria ha disminuido en España notablemente, tanto que no esportamos ya la décima parte de ganados que hace un siglo; por esta razon, llegará un día en que la riqueza pecuaria será la más útil, y ninguna comarca mejor

que esta podia aprovecharse de las condiciones especiales que tiene, para el desarrollo de dicha riqueza.

No abandonemos la agricultura, pero tampoco debemos descuidar la ganaderia; aumentémosla todo cuanto nos sea posible, aunque sea á costa de algun sacrificio, y no nos pesará nunca de haber llevado á cabo esta nueva trasformacion de riqueza seremos ni ganaderos ni agricultores, y dentro de poco tiempo tocaremos las consecuencias de nuestros errores é imprevisiones.

Nosotros cumpliendo con nuestra mision, damos la voz de alarma, al país es á quien le toca ahora obrar con arreglo á estos consejos.

LA PRIMAVERA.

..... Pasó por mi lado, trémula y vacilante como si la quedaran pocas horas de vida.

En efecto... era una mujer hermosa como la azucena, de ojos azules como el purísimo color del cielo, traia sobre su corazon un lindo ramo de violetas, sus brazos entrelazados con una enredadera, su vestido era de magnolias, en su frente ondeaba un precioso pensamiento cuyos pétalos se agitaban impulsados por el aire de la virtud; caminaba encima de una dalia amarilla, y dejaba suelto su blanco cabello de jazmin.

La reconocí enseguida; no podia andar casi, porque la agobiaba el cansancio de su carrera próxima á terminar. Era la primavera.

La estacion preciosa, que luego que habia gozado el tiempo que tenia señalado en el festin mundanal, se retiraba silenciosa y pensativa, desengañada por completo con la perfidia de los hombres, que despues de haberse saciado en sus placeres,

después de haber secado la copa de su juventud y felicidad, la olvidaba dejándola abandonada.

Un recuerdo tan solo la quedaba de su pasada juventud, y era un pequeño vástago que la acompañaba; era la expresión de su hermosura, pero con el aliciente de la cercana juventud que á ella le faltaba.

De cuando en cuando exhalaba lastimeros quejidos, tal vez arrancados por el dolor de dejar abandonada á su tierna acompañante.

Las flores que la cubrían, se agitaron impulsadas por una fuerza extraña é irresistible las gotas de agua que caían sobre ella formaron cristalinicas perlas, que las robaban sus colores para apropiárselos y ostentarlos orgullosas.

Entonces, cuando la primavera se sentía morir, llegó á sus oídos el canto vigoroso de una linda campesina que á poco rato divisó, y que sin temer á nada ni á nadie, saltaba y jugueteaba alegremente, ocultando sus diminutos pies en charcos cenagosos, pero que luego los volvía á sacar enjutos bajo la acción de los rayos que en su torno resplandecían.

Era trigueña, con negros ojos y cabellos como el azabache, con los que únicamente tapaba su desnudez; traía en una mano una hoz de labranza y en la otra un manojo de espigas. En pocos momentos llegó al sitio donde estaba la primavera y su hija, y al ver el estado lastimero de aquella y la aficción con que la niña la contemplaba, detuvo un poco su

Hermoso estío: en vano trates de pasar de aquí, porque tus esfuerzos serían nulos; yo soy la primavera, mírame vieja y achacosa, ya pronto ocuparás el lugar que tengo, más no te apresures, no es hora; aún me restan todavía algunos momentos de vida y estos los voy á aprovechar en darte algunos consejos.

No muestres tanto empeño en entrar en el mundo porque no tardarás mucho en cansarte de él; joven eres, hermosa como poeas, llévas en tu semblante reflejado el ardor y la pasión, lástima que los hombres te marchiten para arrojarte luego en el lodazal de los vicios humanos; aquí me tienes, joven y alegre llegué á pisar el umbral sobre que ahora te sientas y vieja y pesarosa, vengo ahora á espirar en ese mismo umbral para cederte á tí el puesto. No olvides lo que te voy á suplicar; ves esta niña hermosa como las margaritas del vergel celestial, pues vá á quedar sola á mi muerte, sin que mi amparo pueda librarla del furioso oleaje del mundo; ampara y protégela mientras reines en la tierra y cuando la parca llame á tus puertas, entregásela al otoño para que la cuide, y á el invierno para que la arrebuje con su manto y no se marchite; que el año que viene llegará al mundo, y gozará de él como yo he gozado ya; y como tú vas á gozar ahora. luego ya no habló más, no podía tampoco.... había muerto.

El Estío se quedó un momento contemplándola y vertió una lágrima de gratitud y compasión sobre

aquella infeliz; más, al mismo tiempo que esta lágrima caía sobre el aterido cuerpo de la primavera, caía también la última gota de agua de aquella lluvia torrencial, y poco después, salió á brillar el Sol sobre el horizonte, lleno de encanto y ardores, habriendo la puerta á el Estío para que penetrara en el salón de los festines, á la vista aquella, no se acordó de su yerta compañera y dando un ósculo cariñoso y fraternal á la linda margarita que le habían encomendado, penetró en el mundo llena de arrebatador y loco contento, y avanzó en breves instantes muchas horas en su vida.

Yo la vi perderse á lo lejos, y vi también poco después aparecer un genio colosal, el Dios del año, que seguido de numerosa y lucida comitiva dió cumplida sepultura á una edad de su reino.

Emilio Bravo y Molló.

DE TODO UN POCO.

Vamos á ver Sres. concejales. ¿Porqué no se abre al servicio público el matadero?

¿Porqué no se empiezan, ahora que es buen tiempo, las obras para surtir de aguas potables á esta población?

¿Porqué no rodean con un enverjado el redondel de la plaza, y así se evitarán destrozos en el arbolado, y multas de mayor cuantía?

¿Porqué no se llevan á cabo otras mejoras de utilidad pública?

Apreciables Señores, ilustres ediles; tras advertencias, pues sentiríamos mucho tener que vernos obligados á censurar su gestión administrativa.

Por medio de un atento B. L. M. ha puesto en conocimiento de nuestro Director, el Sr. Gobernador civil, su regreso á esta provincia, y que se ha encargado del mando de la misma.

Nos felicitamos mucho de que el Sr. Lopez de Castilla haya vuelto á ocupar su elevado cargo, en esta provincia, después de algun tiempo de ausencia, durante el cual ha sido sustituido tan dignamente por el Sr. Secretario don Facundo Campo.

Esperamos, que unidas como están dichas autoridades, la provincia prosperará durante el tiempo de su mando.

Ha empezado há hacer uso de la licencia que le ha sido concedida, el Sr. Sanahuja, juez de primera instancia de este partido.

Nuestro querido compañero de redacción D. Pedro Ibañez ha regresado de los baños de Fitero.

Deseamos que tan ilustrado joven recobre por completo su salud, lo cual esperamos suceda.

En breve saldrá para los baños de Sobron nuestro apreciable Director.

Habiéndose entablado recurso de alzada contra el acuerdo tomado, por mayoría, en el seno de la Comisión provincial sobre las elecciones municipales de esta villa, continúa funcionando el Ayuntamiento anterior, interin recae resolución sobre dicho recurso.

El Sr. Alcalde de esta villa D. Luis Ayuso, regresará en breve á esta pobla-

cion algun tanto aliviado de la dolencia que padece.

Sus amigos le esperan con ansiedad. Nosotros por nuestra parte, nos alegramos de que haya mejorado su quebrantada salud.

Hemos visto la obra que están ejecutando en el camino de Barcebolejo, los contratistas de la misma, y les felicitamos por lo bien que cumplen con las condiciones de la contrata.

¿Ven Vdes. Sres. concejales, como es mejor hacer las obras por contrata, que no por administracion?

Así se evitan muchos gastos, muchos disgustos y muchas murmuraciones.

El haber triunfado el parecer de nuestro Director en la junta municipal, ha hecho que al fin y al cabo se haya llevado á cabo con toda perfeccion y solidez, la precitada obra; la que de haberse hecho por administracion, ni se hubiera acabado nunca, ni hubiera reunido las condiciones de firmeza que hoy tiene.

Bien por los honrados jornaleros que se han encargado de la contrata. Así, así, es como se prospera y se sale de la miseria, por medio de la asociacion y el trabajo.

Para concluir diremos, que nuestro amigo D. Clemente, visita todos los dias la obra con un celo digno de aplauso.

¿Ve V. como somos justos?

Amigo Velocipede, no atino, como tu, siendo hombre de paciencia, pierdes la calma, llenandote de bils, humor que hasta el sepulcro al fin nos lleva. Este mundo, querido, es un fandango, y lo baila mejor, quien mas enreda, prosigue tu camino, sin disgustos, pues donde no hay dinero, sobran penas. Eres joven, un poco impresionable, vayan las cosas; hermosas cualidades por las que yo no doy ni tres pesetas. Te gusta, con desearo, á los que faltan decirles la verdad, y me demuestras obrando de este modo, que no sabes lo que trahes entre manos, tan siquiera.

¿Porque llamas ladrones, á esos entes que prestan su dinero sin conciencia, llevando un interés exorbitante que conduce al país á la miseria? Apódalos, donosos caballeros, personajes de mañas y de cuentas, hazte su amigo, y coge las migajas que dejen para tí, sobre su mesa.

¿No quieres? Hazes mal, querido mío, pues si pronto, cruel, la parca fiera te lleva al cementerio, nadie acaso se acordará de tí; y si no le queda á tu mujer el pan para sus hijos, consuelo no hallará en su amarga pena, y el olvido obtendrás, aun cuando tratas con tu valiente pluma, á nuestra tierra, sacarla del estado en que se encuentra, sacrificando todo á tal empresa.

La sociedad estima solo al oro, al talento y la ciencia los desprecia, hazte rico, y veras como te adulan los mismos que tus hechos vituperan.

¿Porque no eres hipócrita? Es tan útil cubrir nuestras infamias con careta. Date golpes de pecho, no seas tonto, y quitales la capa á cuantos puedas.

La hipócresia encuentra en todas partes acogida segura y aun benévola, el mundo se compone de farsantes viviendo más, el que mejor la pega.

¿Que te interesa á tí que haya ignorantes que de dia y de noche farolean no conociendo, acaso, que la burla es el pago que dan á su ingerencia?

¿Que te importa, que no anden bien las cosas, que se porten tan mal los de tu tierra, que les venga muy ancha á ciertas gentes la butaca ó la silla en que se sientan?

Gana un duro, si puedes, desoyendo la voz de la verdad y la conciencia, el mundo es necio, y pues á gusto vive, busca en su necesidad nombre y riquezas.

Los mártires, amigo, siempre han sido odiados por las gentes de pesetas, la plata es la que priba, y no hay un hombre que no rinda ante el oro sus ideas.

Come bien, ten manga ancha, date tono, habla fuerte, despacio y con cautela, adula al poderoso, sé intrigante, deja á un lado el honor y la vergüenza,

y veras como vives ochenta años, sin odios, sin disgustos y sin penas. Mira á tu alrededor; obra como esos que trata de zaherir tu aguda lengua, se rien de tu pluma y tus escritos, comen, beben, pululan, hormigüean, esto les basta; aunque les digas tontos, estan dando una prueba de listeza.

Ya sabes que te quiero, mis consejos grava en tu alma; tu genio de poeta haz que sea bursatil, si es posible, pues con todo tu ingenio y tus ideas, no lograrás el fin que te propones, alcanzando tan solo en esta tierra fama de libelista, que deshonra cuando no la acompañan pingües rentas.

Pobre Nunca serás más que un oscuro escritor; un hombre cuya lengua destroza lo que toca. Si eres rico, alcanzarás un dia fama inmensa, tu talento le harán brillar los ojos cual brilla en el espacio blanca estrella; ya no seras el torpe libelista que todo lo destroza y lo barrena, serás el ingenioso ciudadano que á esta noble provincia regenera con burlas, que destruyen los abusos, con versos, que levantan las ideas.

Oye mi voz, querido Velocipede, desecha para siempre esa franqueza, mira que te lo dice un ciudadano que se ha puesto á este mundo por montera. Pásalo bien. En Cuco, á seis de Julio del año de las vías carrileras te dirige esta carta tu compadre y amigo verdadero.....

Bu-Amena.

El dia tres del actual, mató una chispa eléctrica cerca de Castillejo á una niña de 9 años nieta del concejal de dicho pueblo D. Clemente Hernando.

La casualidad hizo que dicha descarga no ocasionase otra sensible desgracia á nuestro querido amigo D. Seberiano Moreno.

La niña y una pollina sobre la que iba montada, quedaron completamente carbonizadas.

En Suiza hay 19 asociaciones para coleccionar las puntas de los cigarros que se van recogiendo, con aplicados por la industria á obras de caridad. El año pasado se obtuvo un producto de 31.260 francos, con los cuales fueron vestidos 1.720 niños pobres. Figúrese el lector lo que se fumará en Suiza.

Poco negocio harian los recogedores de puntas de cigarros con las que tira cierto concejal de esta villa!

Dice el *Avisador Numantino*.

Ferro-carril.—Aprobado en el Congreso el dictámen del comprendido entre Valladolid y Calatayud pasando por esta Ciudad, ha sido remitido al Senado. Este con fecha 4 del actual ha presentado el suyo de conformidad, autorizando al Gobierno para sacar á subasta las concesiones de, 1.ª la seccion comprendida entre San Esteban de Gozmas y Calatayud, independientemente del resto de la línea; 2.ª la seccion del ferro-carril de Baidas á Soria y Castejon, comprendida entre el primer punto (ó el que se crea más conveniente en la línea de Madrid á Zaragoza) y la ciudad de Soria, independientemente del resto de la expresada línea.

Este dictámen lo suscriben los Señores Ortiz de Pinedo, presidente, Page, Calleja, La Orden, Abarzuza y Abascal.

El Lunes ó Martes próximo será votado sin oposicion y por consiguiente puede considerarse como ley. Estamos pues de enhorabuena, como dice uno de nuestros representantes en el Congreso, al transmitir estas noticias en el dia de ayer.

Proyecto de ley.—Se ha aprobado el presupuesto en el último Consejo de Ministros por el de Hacienda para amortizar los decimos del empréstito de 175 millones de pesetas que hoy se admiten en pago de contribuciones.

Sr. Alcalde accidental. Dada la ilustracion que posee, no desconocerá cuan útil sería en esta villa un pequeño liceo que á más de la ilustracion que proporcionase, sirviera de medio para suavizar ciertas asperezas que existen entre las

personas más influyentes del vecindario y las cuales redundan en perjuicio de la población.

Para que tal mejora se lleve á cabo, es tan sólo necesario se habilite convenientemente el local del teatro, el cual aquí para internos se encuentra en un abandono completo

Sabemos los buenos deseos que á V. le animan para que se ejecute dicha obra, y le rogamos que á la mayor brevedad procure su realización, hecho por el que le anticipamos las gracias.

En el momento en que el local esté útil, se constituirá una sociedad, según nuestras noticias y creo que ganaremos mucho todos.

Si para ejecutar la mencionada obra, hace falta convocar la junta municipal, hágallo V. que no faltará en ella quien le ayude.

Lo que es necesario que la obra se ejecute pronto, con objeto de que para la época de las funciones de esta villa, tengamos alguna representación teatral, que contribuya á animarlas.

Con que, actividad y adelante.

Se está concluyendo la parte exterior del magnífico edificio, que á costa del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, se está construyendo para Refugio de ancianos, á cargo de las Hermanitas de los pobres.

El edificio es suntuoso y elegante, y demuestra su construcción, que posee grandes conocimientos de arquitectura el autor del plano.

Hace seis meses que no cobra su sueldo el Maestro de Navaleno. En igual caso se encuentran otros profesores de primera enseñanza de este partido. Averiguaremos la causa de esta falta, y seremos inesorables con el culpable, pues en cuestiones de enseñanza no transijimos.

Sres. Concejales.

¡Es tan pobre el alumbrado que hay en el bonito paseo de Sta. Catalina!

¡Porque no se remedia este mal, colocando en él, cuando menos otros seis faroles?

Ni aun en sus obras quieren Vdes. lucirse. Mal hecho, mal hecho. Confiamos en que antes del próximo número se colocarán dichos faroles: en el caso de que así no se haga, nos veremos obligados ha hacer que los hojalateros dirijan una solicitud al municipio, en bien del arte á que se dedican.

En una reunion que hubo en el pueblo de Valdanzó, entre varios amigos de Sn. Esteban, Castillejo, Langa, Valdanzó y otros pueblos, se brindó por LA PROPAGANDA y por su Director.

Muchas gracias, caballeros.

La célebre fábrica de cañones de Krup, establecida en Essen (Alemania), dá trabajo en la actualidad á 19.605 obreros, que con sus familias forman una población de 65.381 almas, de las cuales 13.086 son niños que van á la escuela.

PROBLEMA.

Me casé con una viuda que tenía una hija guapa, y mi padre, al año escaso, casóse con la muchacha.

Mi padre así, fué mi yerno y mi hija mi madrastra, por ser mujer de mi padre, conyuje, ó media naranja.

Mas tarde dióme mi esposa un vástago y, cosa clara, fuí cuñado de mi padre,

como á cualquiera le alcanza, y al mismo tiempo mi tío, (hermano de mi madrastra).

La consorte de mi padre, (que era mi hija, ó hijastra), dió á luz una hermosa niña, que fué mi querida hermana, y mi nieta, á un tiempo mismo, porque era hija de mi hijastra.

Mi mujer era mi abuela, cual madre de mi madrastra, y yo, era al propio tiempo, marido y nieto de Laura, que era el nombre de mi esposa que descanso eterno haya.

Y como siempre el marido de la abuela aquí y en Francia, es abuelo aunque no quiera; resulta de esta *ensalada*, que llegué yo á ser abuelo de *mi mismo*, sin que hallára en este mundo, uno sólo que lo contrario probára.

SECCION SEGUNDA.

El alcoholismo y la criminalidad.

Entre los diversos estudios sobre el movimiento de la criminalidad, debe colocarse en primer término el del medio, en el cual se hace un hábito y un juego de la transgresion de las leyes.

El célebre especialista, doctor Lacassagne, divide los criminales en tres categorías: A los primeros, los verdaderos criminales, á los incorregibles, les llama *criminales de sentimientos y de instintos*. «El crimen, dice, es para ellos un estado ó una profesion. Son defectuosos ó por herencia ó por ser arrastrados en la vía del vicio. Los primeros, los hereditarios, tienen una criminalidad natural; los segundos, una criminalidad adquirida. En estos últimos hace el hábito orgánico los vicios que la herencia ha constituido en los otros.»

No es sólo el crimen el que engendra el crimen. Hay un génesis de los hábitos criminales, como hay un génesis de la locura caracterizada, y uno y otro ofrecen la más grande analogía. Las mismas disposiciones en los padres pueden casi indiferentemente convertirse en los hijos en depravacion natural, crimen ó locura.

Así es que á cada instante, estudiando las degeneraciones que conducen á la locura, se encuentra el crimen. En efecto, todas las disposiciones naturales ó adquiridas se transmiten, y las pasiones desordenadas obran en consecuencia sobre los descendientes. Unas veces revisiten una forma algo diferente, otras adquieren mayor intensidad, y esto tanto más seguramente, cuanto que los que alimentan malas pasiones tienen una tendencia muy marcada á unirse entre sí.

Al frente de estas malas pasiones puede colocarse resueltamente la dipsomanía, la pasion de las bebidas alcohólicas.

El alcoholismo ha sido estudiado en todos sus defectos desde hace tiempo. Según los experimentos del doctor Magnan, un perro sometido á la accion prolongada del alcohol llega adquirir al quinto dia una no-

table susceptibilidad nerviosa. Está inquieto, triste, permanece en acecho, y el menor ruido le hace estremecer. No contesta á las caricias, se aleja, se oculta y procura morder cuando se le coje. El hombre presenta los mismos fenómenos de degradacion en medio de las alucinaciones que le asedian y de los impulsos homicidas que á veces le acosan.

El alcoholismo se transmite á los descendientes bajo su forma propia, y hay de esta transmision notables ejemplos reunidos por diferentes autores. Se conoce el caso de una señora morigerada y económica, que fué atacada de un acceso irresistible de dipsomanía; en vano mezclaba con su vino las sustancias más repugnantes. Su madre habia sido también dipsómana.

Lo más frecuente es que el alcoholismo de los padres se convierta en los hijos en epilepsia ó en locura, ó engendre la crueldad precoz, la pereza, la necesidad de la vagancia ó el idiotismo. M. Ribot cita entre otros, tomándolos de Magnus Hus y Morel, el caso del hijo de un alcohólico que demostró desde su infancia los instintos más crueles. Obligado á venderse como soldado, vendió los pocos bienes que le restaban para satisfacer su pasion por el aguardiente. De los siete hijos de otro alcohólico, dos murieron en edad temprana de convulsiones, el tercero se volvió loco á los veintitres años; el cuarto, despues de varios conatos de suicidio, cayó en el idiotismo; el quinto, irritable y misántropo, rompió toda relacion con su familia, su hermana es histérica y medio loca, y el sétimo, obrero inteligente, teme sin cesar concluir mal.

Michelet tiene razon al exclamar: «¡Desgraciado del niño que haya sido engendrado por un ultraje á la madre!» Las estadísticas recogidas en América han demostrado que los hijos de alcohólicos están diez veces más expuestos á cometer crímenes ó delitos.

Además, el alcoholismo no obra solamente por el mecanismo de la herencia. El doctor Mandsley, dice: «No solamente obra la intemperancia como causa determinante en donde hay ya predisposicion hereditaria, sino que obra además con causa originaria de la degeneracion mental. Si se pudieran aniquilar todas las causas hereditarias de la locura y destruir la enfermedad, renaceria ésta por la intemperancia.» De los trabajos estadísticos hechos por el mismo Dr. Mandsley en el asilo del condado de Clamorgan, resulta que los crímenes han seguido siempre el mismo movimiento que los casos de locura, resultando que los dos períodos de disminucion corresponden exactamente á dos huelgas en la industria del hierro y en la del carbón, que son muy importantes en dicho condado. En estas dos épocas, se han visto obligados los obreros, por necesidad, á la templanza, absteniéndose de beber aguardiente.

Este resultado, absolutamente conforme con el hecho revelado por el doctor Lacassagne, de la identidad aproximativa entre la cur-

va de la produccion del vino y la de los crímenes contra las personas.

El alcoholismo es, por lo tanto, la gran llaga de los pueblos civilizados. Pero si se demuestra así la existencia de causas físicas tangibles en la produccion del crimen, puede esperarse el oponerle con más seguridad obstáculos eficaces. Uno de estos, ha de ser la extension de una educacion moral propia para inspirar el sentimiento de la dignidad individual, despertando la aficion á distracciones más elevadas y la nocion de los deberes cívicos.

EL AERONAUTA.

Multitud de curiosos una plaza codeandose la ocupan impacientes, rodeando inmensa mole, cuyos pliegues sepáranse crugientes al impulso del gas que poco á poco de múltiples depósitos recibe; alzándose en la atmósfera, ligera se contonea, el talle esbelto exhibe, como queriendo artera romper las numerosas ligaduras que á la red van seguras y aprisionada tiene, cual si hubiera llegado ya el momento en que podrá flotar merced al viento.

Juncal barquilla al globo está sujeta, y en ella, colocandó el aeronauta se encuentra su equipaje, compuesto de instrumentos que la pauta serán de lo que observe; ya termina, y al frágil medio salta alegremente esperando el momento tan ansiado de cruzar el espacio libremente; el reloj ha sonado, á la suelta de cables se dá arribo, y aligeró el cautivo libre de la opresion en que yacía, alza veloz su vuelo y lo vemos tocar casi en el cielo.

Juguete de los vientos que le impelen sin norte y al azar; el aire hiende, por fin se abre la valvula; el aéreo vehiculo desciende, ¿adónde irá á parar? y quién lo sabe! veloz en el espacio se derrumba, le rodean las brumas por completo, vegetacion ninguna se vislumbra, y el pasajero inquieto, en lúgubre verdad trueca la duda de que el mar le saluda con olas que sus pies ya salitrean; el ancla al agua viene y al borde del abismo le detiene.

Situacion angustiosa, el tiempo vuela y con él la esperanza del remedio, verticalmente oscila, sufriendo de las olas el asedio; por extremo recurso arroja carga, y libre de la traba el prisionero súbito se remonta á gran altura; la válvula funciona, el gas ligero adquiere más anchura, iníciase el descenso nuevamente y al terminarle siente estrellarse las olas en las rocas; al mar se arroja osado y logra ganar tierra, desmayado.

¿Pero endonde se encuentra? No lo sabe. ¿A dó dirigirá su planta incierta? Lo duda. A la ventura camina. ¿Se hallará en isla desierta? Lo ignora. Más divisa una cabaña, con rumbo á ella su errante paso guia, ya llega vacilante y temeroso se aproxima y el interior espía; oye hablar, y gozoso que en su patria se encuentra ha conocido; penetra, es recibido con júbilo, descansa; se repone, y le orientan á la ida para volver al punto de partida.

Contratiempos sin número combaten aéreas ascensiones practicadas por los hombres de ciencia; pero así como fueron aplicadas á la navegacion, las impulsoras fuerzas conque el vapor trocó la vela; igual que en signo Morsen convertida la palabra de un punto al otro vuela; ya que reproducida la voz, en el teléfono tenemos; es muy justo logremos por la electricidad, que pueda el globo en cómicas regiones caminar á distintas direcciones.

E. Cañizo.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMERCIO DE VALERO BROTO.

Habiendo regresado hace breves dias de Barcelona y Zaragoza de hacer compras para la próxima temporada, tengo el gusto de participar á mis numerosos favorecedores que acaba de recibirse un gran surtido en Cretonas y Percales novedad tanto para faldas como para camisas, Lanas lisas y labradas, Telas de colchon y cubiertas de las principales fábricas de Barcelona, Rasos de infinitos colores para adornos.

Merinos negros de 8 á 22 reales vara.—Id. café de 9 á 16 id.—Estameñas café para habitos.—Correas y escudos para los mismos.—Fayas y glases negros de varios precios.—Puntillas de 2 y 3 cuartas ancho de gran novedad para altares.—Gran surtido en flecos negros y agremanes azabache.—Guantes cabretilla en todos los colores.—Flores desde 3 á 20 reales una.—Pulseras finas pendientes de plata.—Cruzifijos de mesa y con pila, y otra infinidad de cosas á precios sumamente arreglados.

PRECIO FIJO.

OLEOGRAFÍAS

CON MARCOS NEGROS Y BORADOS de 55 centímetros por 34.

Hay un buen surtido que representan diferentes asuntos religiosos, bonitos y variados paisajes é infinidad de caprichos, todos de mucho efecto y primorosamente trabajados.

PRECIO 4 PESETAS.

LIBRERÍA DE LUIS MONTERO.

BURGO DE OSMÁ.

GARANTIA POSITIVA.



TODOS LOS MODELOS Á 10 RS. SEMANALES sin mas anticipo.

10 por 100 de descuento al contado.

Hilos de algodón.—Torzales de seda.—Agujas.—Aceite.—Piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura, ENSEÑANZA GRATIS Á DOMICILIO.

SORIA

52.—Collado.—52.

VENTA DE UNA CASA EN SORIA.

El que quiera interesarse en la compra de una casa sita en la Calle de Marmuliete número 2, (donde fué la antigua ollería) que consta de planta baja principal, segundo, con grandes graneros y un espacioso corral, podrá tratar con D. José María Fresco, que habita en la Calle del Collado número 2, piso 2.º, quien facilitará los demás detalles que se deseen.

INTERESANTE.

Por ausentarse su dueño, se vende, al contado ó á plazos, toda ó la mitad de una casa situada en el punto más céntrico de la plaza donde se celebra el mercado en Almarza, en la que hay una tienda espaciosa, que es la primera que se abrió en dicho pueblo y que ha estado y sigue bien acreditada; de cuya verdad puede cerciorarse el que tenga interés en hacerse con una línea de producto fijo en especulación y de gran comodidad y gusto para vivir, por la mucha localidad y buena construcción que tiene.

El que quiera interesarse en la referida compra, puede avistarse con Anastasio Mendoza que vive en la mencionada casa.

PABLO HUERTAS

TINTORERO QUÍMICO Y QUITAMANCHAS.

BURGO DE OSMÁ, CALLE MAYOR NÚM. 26.

Soria, Sastrería de Ortega.

Se tiñen y limpian, con la mayor perfección, prontitud y equidad, toda clase de trages de caballeros, señoras y niños; paletós, pantalones, capas y chalecos; vestidos, mantones, pañuelos, cintas, y cualquiera otra prenda de vestir, sea de la clase que quiera.

También se dá lustre y se limpian toda clase de paños, mantones etc., etc.; para cuyas operaciones hay preparadas varias prensas con arreglo á los adelantos modernos.

Acudid á mi tintorería, y queda eis satisfechos.

NO MÁS CALIENTERAS.

Las pildoras de RIAZA de Perez Negro, es el remedio más seguro conocido hasta el dia, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes, ya sean «Tercianas», «Cuartanas» ó «Cotidianas.» El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales la caja de 80 pildoras y 12 reales la media caja con 40.—En Soria, Farmacia del Doctor Monge, Collado 57.—En Moron de Almazan, Sr. Pinilla.—Sejovía, Sr. Llovet.—Logroño, Sr. Fernandez (sucesor de Zardoza).—Burgos, Barrio Canal y Revuelta.

EN MADRID, en casa del autor, Ruda, 14.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO.

VENTA.

En la jurisdicción de Pedraja de San Estéban, y sobre las aguas del Dueño, se vende un molino arinero de la propiedad de Clemente Herrero, con quien puede tratar el que quiera comprarle.

ALBUM DE

CALCOMANIAS.

Contiene distintos juegos de letras para bordar y estampar. Precio 25 cénts. de peseta. Lib. de Montero

VICENTE GARCÍA ZORNOZA, Agente de Negocios y Apoderado de un crecido número de retirados, licenciados con cruces pensionadas y de padres que han perdido sus hijos en campaña; ofrece sus servicios á los partícipes que necesiten de Habilitado en esta Ciudad de Soria; advirtiéndoles que sus honorarios son muy módicos, y que para mayor comodidad de los interesados, tiene encargados en Almazán, Berlanga, Agreda, Burgo de Osma y Medina del Campo, en cuyos puntos lo mismo que en esta Capital, se les satisfarán sus haberes con toda exactitud.

También se encarga de la formación y gestión de los oportunos expedientes para conseguir la concesión de pensiones de las clases expresadas.

Su casa calle de las Fuentes, número 8, en SORIA.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

LA ESTRELLA

23. COLLADO, 23. SORIA.

COMERCIO DE MARIANO MARTINEZ.

Primera Casa, en bisutería de oro garantizado. Acaba de recibir inmenso surtido en abanicos, Corsets y Perfumería. Muebles de tocador, sala y gabinete, lámparas de todas clases, bronce; porcelanas y vajilla. Sin competencia en objetos para regalos. 23. Collado, 23.

AGENCIA DE NEGOCIOS

El Abogado del Ilustre Colegio de la Capital Manuel Lopez de Vicuña, ofrece á los Ayuntamientos de la provincia, la que bajo su dirección ha establecido en su estudio, sito en la Plaza Mayor núm. 9, 2.º, Soria. Enemigo de anuncios pomposos, solamente hace constar, que hasta el día 15 del corriente ha sido oficial de la Delegación de Hacienda de la provincia, desempeñando la mayor parte del tiempo el Negociado de Deuda de la misma.

Las Corporaciones que le honren con sus poderes, pueden hacerlo bajo las siguientes bases: Derechos de agencia 15 pesetas anuales.—Facturación y cobro de interés de inscripciones 2 por 100 sobre el líquido que perciban. Los demás asuntos que se le encomiendan y no sean propios de la agencia, á la minuta. Se compra todo género de valores.

FARMACIA DEL DR. MONGE.

Premiado con medalla de bronce en la Exposición Farmacéutica Nacional celebrada en Madrid. CINCO medicamentos nuevos de acción eficazísima en las enfermedades que se citan.

El Quebracho (contra el asma.—La Convallaria (contra las afecciones del corazón y las hidropesías).—El Gelseóminum (contra la jaqueca y dolores nerviosos).—La Sarracenia (contra las viruelas y demás enfermedades eruptivas).—La Mistura antiliférica (contra las anginas membranosas malignas y el erup difético).

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS.

COLLADO, 57. SORIA.

EL PLATERO DIAMANTISTA

Y GRABADOR EN PIEDRAS FINAS, JUAN SANCHEZ ISIDRO.

Hace bonitos enlaces en toda clase de piedra de sortijas, medallones y sellos para lacre. Dora á fuego y galvanismo alajas del culto, las construye y compone. Hebillas desde 30 rs. en adelante. Compra antigüedades de arte, plata, oro, platino, y coral. Enseña á conocer las monedas falsas vendiendo los útiles necesarios, instrucción, Piedra, toque y ácidos por 24 rs.

En este taller se construyen toda clase de alhajas desde el más infimo precio hasta el más elevado habiendo trabajado en los primeros talleres de Madrid y contando con elementos hasta la altura de los primeros de España.

NOTA. En este establecimiento hay también lápidas para enterramientos de Carrara y Beljica; graba toda clase de inscripciones, encargándose de su colocación con cristales y marcos de metal.

PLAZA DE SANTO DOMINGO NÚM. 3.

En la imprenta de este periódico se venden repartimientos de la contribución territorial con arreglo al modelo oficial del 23 de Mayo último, colorando 60 contribuyentes en cada pliego á 5 céntimos de peseta. También hay á igual precio estados del resultado general de la elección de Concejales.